

# LUNA SANJUANERA, LA HISTORIA DETRÁS DE UNA INTERMINABLE NOCHE

*Mateo Del Rio Dovales, María Camila Rodríguez y César Sierra Cardozo<sup>1</sup>*

## RESUMEN

Con el presente artículo se busca dar a conocer la historia de nuestro departamento, de una de las tantas poblaciones que durante una época específica se vio afectada por la violencia, por la incertidumbre, por la penumbra de una noche interminable. San Juan Nepomuceno, población que hace parte de los Montes de María, es característico por sus anécdotas, las cuales más que entretenidas, demuestran una cruda realidad que vivieron muchas familias del norte de Bolívar.

## PALABRAS CLAVE

Historia, departamento, violencia, realidad, Bolívar, Población, Incertidumbre.

## ABSTRACT

With this article we seek to make known the history of our department, one of the many populations that during a specific time was affected by violence, uncertainty, the darkness of an endless night. San Juan Nepomuceno, population that is part of the Montes De María, characteristic for its anecdotes, that more than entertaining, demonstrate a harsh reality that many families lived in the north of Bolívar.

## KEYWORDS

History, Department, violence, reality, Bolívar, population, uncertainty

## INTRODUCCIÓN

En el corazón de los Montes de María, al norte de Bolívar, se encuentra una población donde la ganadería, agricultura, tradiciones y gastronomía impulsan al departamento con sus importantes aportes tanto culturales como alimenticios, por las producciones agrícolas que abastecen a muchos de los municipios y hasta ciudades de Colombia, es San Juan Nepomuceno, con aproximadamente 33.000 habitantes; municipio que además de lo anteriormente mencionado, también tiene un pasado difícil, que llenó de pavura a los Sanjuaneros al iniciar la década de los 2000, donde el conflicto armado cobró muchas vidas inocentes en este municipio y sus poblaciones aledaña.

## LOS MONTES DE MARÍA Y EL CONFLICTO ARMADO

Los montes de maría son región montañosa ubicada entre los departamentos de Bolívar y sucre, un territorio extenso y lleno de diversidad natural, sus habitantes son agricultores nativos, cuenta con un territorio considerado conector con la región caribe. Además de todas estas características que lo convierten en un lugar maravilloso existe un trasfondo oscuro y sangriento, que es la constante lucha territorial que se ha presentado por grupos armados de índole ilegal, únicamente por definir quien tenía el control total de este.

<sup>1</sup> Estudiantes de Derecho de la Universidad Libre de Cartagena, artículo orientado por el docente Oswaldo Ortiz Colón.

Como consecuencia de este hecho se efectuaron innumerables masacres, situaciones que cambiaron el entorno estable y hermoso desde un punto de vista cultural e histórico por uno horrible y sangriento, convirtiéndose un uno de los puntos geográficos de nuestro país con mayor movimiento e impacto de los grupos armados ilegales.

¿Podemos afirmar que esta lucha territorial era por la calidad de suelo con la que contaban muchos de los municipios de la región?, pero para que necesitaban ese suelo fértil y de buena calidad?, es fácil de inferir la respuesta a este interrogante, pues muchos la querían para esconderse por la alta cantidad de vegetación presentada en muchos sectores, otros para plantar diferentes tipos de cultivos ilícitos y otros para montar “Laboratorios” donde se negociaría, procesaría y distribuirían diferentes tipos de sustancias psicoactivas.

Pero además de todos los problemas que trajo consigo las guerras territoriales, también se presentaron otros tipos de consecuencias con base en la situación vivida la población de los montemarianos; y esas consecuencias son el miedo constante con el cual estaban viviendo estas personas, un miedo irracional e impredecible, porque desconocían que podía pasar con ellos, en cualquier momento podrían morir o simplemente ser secuestrados para colaborar con este tipo de grupos al margen de la ley, temor los llevo a desconfiar de su entorno, la perdida de la seguridad y protección con la cual estos contaban se vio totalmente erosionada.

Podríamos considerar diferentes soluciones como la protección de la policía o tal vez del alcalde o el personero, pero estos tampoco podían actuar en este tipo de situaciones, simplemente porque su poder se vio reducido a cero con la llegada de estos grupos, hasta el punto donde era muy común encontrar 4 o 5 muertos enterrados en fosas o incluso veredas; trayendo así una tristeza enorme para estas comunidades.

## **SAN JUAN NEPOMUCENO, UNA ERA DE TERROR PARA SUS HABITANTES:**

San Juan Nepomuceno es un municipio del norte de Bolívar, donde la agricultura y la ganadería acogen a quien visite este hermoso lugar, con una cultura acogedora, tradicionalista, donde las raíces son importantes, la descendencia y la historia. Este municipio tiene festividades culturales muy agradables para cualquier persona que elija hacer una estadía en él, o hacer una parada en sus viajes, más que todo en la época de semana santa donde se asegura una excelente experiencia para el paladar, por su variada y exquisita gastronomía. Además de esto, cada uno de sus corregimientos tiene vida propia culturalmente hablando, pues son representadas por sus fiestas patronales, llenas de costumbrismo y alegría. En San Cayetano se celebra el festival del ñame anualmente en agosto; en San José del Peñón ha tomado influencia y reconocimiento el festival del retorno, tradicionalmente celebrado los jueves y Viernes Santo; y en San Pedro Consolidado, las fiestas en honor a San Pedro y San Pablo, a finales de junio.

Pero no todo ha sido positivo en este hermoso y cultural municipio, pues sus habitantes nativos llevan en su memoria una época trágica, violenta, desoladora, y es importante que tanto quienes somos de Bolívar como los que deseen conocer de nuestro departamento conozcamos la historia, que demuestra lo fuertes que son los habitantes de las zonas agrícolas, quienes defienden la cultura departamental y quienes fueron los principales objetivos de la violencia del extinto Frente 37 de las FARC y grupos paramilitares, quienes disputaban el poder de estos territorios, característicos por sus montañas y extensos cultivos de maíz y yuca.

Este municipio, de aproximadamente 33.000 habitantes, que ubica en el corazón de los Montes de María, vivió la violencia con mayor auge entre el 2005 y 2007, fue una guerra que no vio la luz de la piedad en ningún momento; pero si retrocedemos unos pocos años, podemos notar cómo en 2002, la sangre de muchas personas fue derramada, como los reconocidos acontecimien-

tos de la hacienda El Tapón y la finca Los Guáimaro, en los que aproximadamente 15 campesinos perdieron la vida cerca del Corralito, un corregimiento aledaño, en una lúgubre operación cuya ejecución tardó dos días. Muchos más han sido los casos en los que se ha visto involucrado no sólo este municipio, sino todos los que conforman los Montes de María, incluyendo las veredas, demostrando lo crítica que fue la situación por conflicto armado al inicio de los años 2000 en Bolívar, problemática que, aunque se ha disipado un poco, no está del todo resuelta, y deja en los habitantes que vivieron todas esas situaciones con cicatrices, y un dolor que permanecerá en la memoria de los Sanjuaneros.

## **LA MASACRE DE LOS GUAIMAROS**

Este fue uno de los sucesos que marcó la historia de esta región en la época de violencia por la problemática de guerrillas y grupos paramilitares en los Montes de María, dado que el 30 y 31 de agosto del año 2002 fueron asesinados 15 campesinos en las fincas de los Guáimaro y el Tapón.

Sobre este suceso aún quedan muchas incógnitas con respecto al orden de las cosas, ya que todo lo que se sabe es a partir de los testimonios de los familiares de las víctimas que vivieron la agonía sobre el paradero de sus seres queridos y el dolor de su perdida.

Todos los relatos coinciden en que en la mañana del 30 de agosto los trabajadores fueron a cumplir su jornada en las fincas donde habían sido respectivamente empleados, pero al ser el medio día y casi la tarde comenzó a correr el rumor de que había ocurrido una tragedia en los Guáimaro y que los que estaban trabajando allí habían sido secuestrados. Todos tuvieron algo de alivio de que al menos no los habían matado, pero alarmados y aterrados comenzaron a acudir a las autoridades locales y algunos militares en busca de ayuda. Estos fueron a la finca ya mencionada con perros para que detectaran posibles minas antipersonas, pero no llegaron, se devolvieron para idear otra forma.

“La idea era generar un terror en la zona, apoderarse de ese sector (...), entonces lo hicieron utilizando a los trabajadores de la finca, que es lo que duele, y más con los que fueron a buscar que eran solidarios”. (M. Rodríguez, entrevista personal, 26 de mayo del 2021).

La gente seguía con la esperanza de un posible secuestro, pero al pasar las horas ya eran conscientes de que estaban muertos. En el silencio de todo el pueblo lleno de incertidumbre y angustia surgía solo la necesidad de ver a las víctimas por última vez, pero nadie daba cuenta por ninguno. Al día siguiente, el 31 de agosto, un carro con siete familiares y amigos de las víctimas salieron a buscar los cuerpos, los cuales fueron capturados y asesinados ese mismo día. Cinco días esperaron las personas a sus seres queridos, a los 15 campesinos asesinados, Danilson Cantillo Meléndez, Eberto Federico Meléndez, Manuel Tapia Pájaro, Francisco Contreras Lang, Eugenio Mercado García, Manuel Yepes Muñoz, Sergio Herrera Barrios, Joaquín Ortega, Manuel Luna Barrios, Andrés Romero Quintana, Rafael Barrios Serrano, Roberto Blanco Rodríguez, José Luis Contreras Ardila, Rafael Santana Manjarrez y Rider Ramírez Cantillo; ocho de ellos queriendo tener una mejor vida con el trabajo y saliendo adelante, otros cuatro queriendo ver a sus seres amados y tres solo queriendo acompañarlos. Sus cadáveres fueron sacados del lugar en helicóptero, hasta una cancha de fútbol en San Juan donde los fueron reconociendo los familiares y amigos.

“Me vino a la mente todo, el hecho de que venga un cobarde de esos a hacerle eso a Jeño (...) Eso es una cobardía, sin duda alguna el día más triste de mi vida”. (M. Rodríguez, entrevista personal, 26 de mayo del 2021).

## **ASESINATO DEL PERSONERO CARLOS PAREJA Y SU SECRETARIO, LA TRANSMISION RADIAL DEL ULTIMO ADIOS**

Las guerrillas y los grupos paramilitares tenían un gran interés en personas con características específicas, principalmente si tenían dinero o

estaban en un cargo público, ya que así podían amenazarlos para tener mayor control con las personas al mando. Este fue el caso de Carlos Arturo Pareja Yepes, personero de San Juan Nepomuceno, el cual había sido invitado a las 8:30 de la mañana en una sección para responder en vivo preguntas sobre la administración del municipio.

Mientras hablaba con el locutor de la emisora: Innovación Estéreo, en el lugar irrumpieron dos pistoleros a mano armada sin decir nada se acercaron y comenzaron a dispararles al personero y a su secretario James Rúa García quienes murieron al instante, mientras todos los oyentes escuchaban los sonidos de las armas y los provenientes de la sorpresa de los presentes. Luego de eso, según testigos, los asesinos huyeron en un campero Mitsubishi.

Momentos después de eso, dado el alcance que tenía la emisora muchas personas visitaron el lugar para ver qué había sucedido y se encontraron con la terrible escena de los dos funcionarios asesinados, y del cual se decía que el personero días antes de la tragedia había recibido muchas amenazas por mensajes y llamadas sobre un posible atentado contra su vida, por lo que el suceso no fue sorpresa de muchos.

## **LAS SECUELAS DE UN PASADO LAMENTABLE EN BUSCA DE UN FUTURO ESTABLE**

Tras un trágico recorrido a despensas del conflicto armado que se presentó en San Juan Nepomuceno, sus habitantes poco a poco han demostrado optimismo frente a la implementación de acuerdos de paz, solicitados con anterioridad contra la violencia que, al menos, ha disminuido los índices de homicidios en la zona. Es muy difícil hablar con quienes se vieron afectados por ese conflicto sin que se les erice la piel, pues el trauma de recordar esos acontecimientos, las amistades o familiares que perdieron la vida siendo víctimas, la inseguridad de habitar entre esas guerras sin ser partícipes de ellas, es desolador incluso para quienes no la vivimos. Por eso es necesario que, como bolivarenses y co-

lombianos, nos informemos de todo por lo que ha pasado el país, el conflicto armado que nos ha afectado durante muchos años, las vidas inocentes que han culminado injustamente, y apoyar a quienes han demostrado la valentía de seguir en su tierra, de regresar la alegría a sus vidas con sus tradiciones.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

Análisis regional Montes de maría (2009) <http://ideasapaz.org/media/website/MontesdeMariaweb.pdf>

Dieciséis años de la masacre de Los Guáimaro y El Tapón: una oportunidad para exigir justicia y verdad (27/Ago/2018) <https://www.dejusticia.org/diecisies-anos-de-la-masacre-de-los-guaimaros-y-el-tapon-una-oportunidad-para-exigir-justicia-y-verdad/>

En un programa radial, asesinan a personero (18/Sept/1999) <https://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-869307>

ejercicio de narrar una masacre invisible (16/Enero/2020) <https://centrodememoriahistorica.gov.co/tag/los-guaimaros/>

La tierra de Los Colorados (10/May/2016) <http://www.turismoporbolivar.com/resenas/san-juan-nepomuceno/la-tierra-de-los-colorados>

los montes de maría recorrido por los paisajes de la violencia (2018) <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/recorridos-por-paisajes-de-la-violencia/montes-maria.html#:~:text=M%C3%A1s%20de%20medio%20centenar%20de,e1%20marco%20del%20conflicto%20armado.>

San Juan Nepomuceno, Bolívar: memoria del conflicto (08/Marzo/2019) [https://caracol.com.co/emisora/2019/03/08/cartagena/1552012504\\_248018.html](https://caracol.com.co/emisora/2019/03/08/cartagena/1552012504_248018.html)